

戛 然 而 止

season Z VOLUME 65

seas

VOLUME 65

今月の憂いゴト

田中康夫

銀座「春画」展から、安保法案の強行採決、アベノミクス新3本の矢、鬼怒川の堤防決壊の理由まで。

東京・銀座の永井画廊で開催中の

銀座「春画」展を鑑賞した田中・浅田両氏。

春画のこと、安保法制のこと、鬼怒川のこと、

どこへ向かうのかわからない日本のことを語り合つた。

Biolograpis by Hiroshi Takao text by Kentaro Matsui

淺田 彰



の「牛」というキーワードに株の自動取引プログラムが反応したのか、一瞬、松屋フーズの株が高騰したらしい（笑）。

とにかく、安保法を通してことで立憲主義を侵した半面、憲法改正はますます難しくなった。そもそも、内閣法制局長官をすげ替えて従来の憲法解釈を変更し、違憲で

闘機を含めても約480機で中国の731機には及ばない。潜水艦も16艦に対しても69艦。核弾道はゼロ対250。予算規模も5兆円台の日本と、その3倍の15兆円台の中國では月とすっぽん。仮に防衛予算を次年度から3倍増としても、ハードパワーは一度漬けできないからね。

あることが明白な安保法を强行採決するつてのは、立憲主義の否定であつて許しがたい。日米がロシアや中國の人治に対し法治を強調してゐるときに、自ら法治を捨てて人治を選んだとも言えるしね。しかし、それで言えば吉田茂政権が警察予備隊（後の自衛隊）をつくったときに最大の解釈改憲をしちやつてるんで、いまさら驚かないとも言えるわけ。立憲主義から言えど、憲法のとおり自衛隊を廃止して田中さんの言う国現在の自衛隊に見合う形で憲法を改正する

か、どちらかにしたほうがつきりするんで、解釈改憲は最悪だつてことになる。ただ、憲法の理想主義と政治の現実主義の矛盾を抱えたままでいく吉田路線も、大人の知恵ではあつてさ。田中さんのかつての比喩で言えば、眞性包茎に戻るか、手術をして露茎にするか、そうやつてすつきりさせるとより、仮性包茎のままいく手もあるだろう、と。その意味でも、憲法改正がますま

田中 それでも今回の安保法で対中抑止力が格段に高まつたと真顔で述べている連中は、ダムさえ造れば洪水は防げると強弁していた面々と同じで、お花畠そのものだよ。だって、防衛省の自衛官24万8000人弱に対して人民解放軍の現役兵は10倍近い228万人強。第4世代戦闘機は日本が293機。在日アメリカ空軍・海軍の戦



田中康夫

たなか・やすお ●1956年東京都生まれ。
一橋大学法学部卒業。大学在学中に『なんとなく、クリスタル』で文藝賞受賞。
長野県知事、参議院議員、衆議院議員を歴任。最新刊は『33年後のなんとなく、クリスタル』。

A black and white portrait of Dr. K. S. Rama Rao, a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit, white shirt, and patterned tie.

うに、言葉による外交交渉で打開するしかない。その智力と胆力を外務省が持ち合わせておらず、疑問ではあるにせよ。

「保守」なんだよ。前回も中曾根康弘の至言「小選挙区制導入で政治家のサラリーマン化が進んだ」を紹介したけど、政事屋でない政治家を輩出するには、中選挙区制に戻すことも必要だ。イギリスの労働党を新たに率いるジェレミー・コービングが、経済政策を練り上げる諮問委員会にフランスのトマ・ピケティとアメリカのジョセフ・スティグリッツを起用したのを知ると、彼我の違いを痛感する。

浅田 ついでに言うと、あの強行採決をめぐる大騒ぎに乗じて塩崎恭久厚生労働相が日本年金機構の情報流出問題でこつそり謝罪会見したあげく内閣改造では留任って、

一体どういうこと? オリンピック問題で下村博文が文部科学相を退任させられたけど、この問題はそれよりずっと重要だよ。しかも改造後、早くもマイナンバー制度をめぐる汚職容疑で厚労省の官僚が逮捕され

る騒ぎに。消費増税に際して、イナンバー制度を使った低所得者への還付金の導入を目指した財務省の目論見は挫折したけど、そんなことを考える前に基本的な情報セキ

ユリティがまるでなってないんだから。
田中 引責辞任した専務CFOを財務顧問
で再登板させた東芝問題をはじめとして、

劣化」が多方面で起きているのも恐ろしいね。

アベノミクス第2ステージの「新3本の

田中 それにも今後の安保法で対中抑止力が格段に高まつたと真顔で述べている連中は、ダムさえ造れば洪水は防げると強弁していた人々と同じで、お花畠そのもの

特に出生率の話は
夢物語だね。（浅田）

0人弱に対して人民解放軍の現役兵は10倍
だよ。だって、防衛省の自衛官24万8000
近い228万人強。第4世代戦闘機は日本
が293機。在日アメリカ空軍・海軍の戦

でも、そうした言葉尻をとらえる前に、「一億」という「量の維持」信仰から脱却するのが大前提でしょ。「夢をつむぐ子育て支援」で「希望出生率1・8を実現。50年後に入口1億人維持」と言うけど、合計特殊出生率が1・43の日本の人口は、仮に年間20万人の移民を受け入れたとしても50年後に1億人維持は不可能だと国立社会保障・人口問題研究所が予測している。「日本凄いゾ論」の皆さまが一番光り輝いていたと胸を張る日露戦争前後の日本の人口は、現在の半分にも満たない4700万人前後だった。質の深化こそ求められていると発想を転換すべき。

希望出生率という聞き慣れない言葉だけど、その定義は夫婦が予定する子供数と自身者が理想とする子供数を足した数値。で、調査したら1・8だったので実現可能という占い師のような話なんだ（苦笑）。

浅田 「新3本の矢」は、矢じやなく的、それも夢のような的を並べただけだけど、特に出生率の話は夢物語だね。労働集約的な産業の時代は終わつたんで、いまはむしろ人口が増えなくても多少減つても質的な豊かさを維持する仕組みを考えるべきだし、その可能性は十分にあるのに。ヨーロッパが難民危機で大変だけど、外国人労働者を二級市民にしない形でいかに受け入れるかも、もっと具体的に考えていく必要があるね。

田中 ヴェトナムから来た外国人技能実習生が劣悪な勤務と生活の中で空腹を満たすために、誕生日に岐阜県美濃加茂市の荒廃農地で2頭のヤギを盗んで逮捕され、「身勝手な犯行で情状の余地はない」と検察は懲役2年を求刑し、判決では執行猶予3年となつた今春の事件を思い出すよ。前払い保

た「荒川氾濫」という映像がメディア上に氾濫しているけど、わずか22キロで1兆円と公言するスーパー堤防が江戸川だけでなく、荒川にも必要だと思想洗脳しているとか思えない。「今、そこにある危機」を軽減するのは鋼矢板工法や、重機を用いて1平方メートル1万円強で実施可能な予防医学としての堆砂の浚渫なのに、スーパー堤防は100年かけて万里の長城を造るようなおバカな話。

安価な労働力としてこき使つて反日感情を抱かせるのではなく、決壊した個所、決壊が想定される個所には堤防の両肩から基礎まで鋼矢板を縦に2枚打ち込む強化策を導入している。膨大な費用と歳月を要するダム建設やスーパー堤防と違つてコミュニティを分断せず、製鉄メカーも地元の土木業者もハッピーな公共事業。この鋼矢板工法を10年近く提言してきたのに、土と砂以外の“不純物”が堤防内に混じるのは認められないと国土交通省日本と同じ1・4台。ASEANでも少子高齢化は急速に進行する。例えば介護職として受け入れられた彼らを使い捨てるのではなく、日本との合弁で現地に設立した福祉分野の企業で管理職や経営者として活躍してもらおう、よい意味での“暖簾分け”的発想こそ望ましいWin-Winなんだけれどね。

田中 彰
あさだ・あきら ●1957年兵庫県生まれ。
京都大学大学院経済学研究科博士課程中退。京都造形芸術大学教授。
83年に出版されたデビュー作『構造と力—記号論を超えて』はベストセラーに。



親日家として祖国に戻つてもらうべき。(田中)

意味不明の惹句を冠して、国交省が製作した「荒川氾濫」という映像がメディア上に氾濫しているけど、わずか22キロで1兆円

と公言するスーパー堤防が江戸川だけでなく、荒川にも必要だと思想洗脳しているとか思えない。「今、そこにある危機」を軽減するのは鋼矢板工法や、重機を用いて1平方メートル1万円強で実施可能な予防医学としての堆砂の浚渫なのに、スーパー堤防は100年かけて万里の長城を造るようなおバカな話。

そうそう、台風一過の秋口には県管理河川の堆砂状況を総点検し、県独自に補正予算を組んで必要個所の浚渫を行いますと国交省河川局に報告すると、褒められるどころか逆に渋い顔をされちゃつた「今、そこにある危機」の記憶も蘇ってきたよ。

浅田 東日本大震災の復興でスーパー堤防を造つたとして、今回以上の津波が来たら防げるのかって話にもなるね。あるいは、浜岡原発でスーパー堤防を造つたはいいけれど、万一それを越える津波をかぶつたとき、今度はたまたま水をどう排水するのか、と。

そもそも、原発の再稼働を强行するため、やたらに安全装置を付け足してんので、原発のシステムが複雑になつて、危機に際しきくなつてるっていうからね。

田中 責任とは何かという話だ。日本では過去に一度たりとも河川管理者が業務上過失致死傷罪等の刑事罰に問われた事例が存在しないんだ。2004年の「新潟・福島豪雨」で信濃川水系の刈谷田川と五十嵐川の計11箇所が決壊し、15名が犠牲となつた時も、警察や検察の捜査は行われなかつた。日本の不作為は、マンションの杭打ちデータ偽装だけにとどまらない。いやはや。

鬼怒川の堤防が決壊した本当の理由とは?

田中 前回の最後で少し触れたけど、日本の堤防は土と砂だけの「土堤」で、コンクリート壁の隙間から水が浸潤し、平時から内部は液状化現象を起こしがち。大雨で壁面が崩れると一気に堤防全体が破堤してしまう。そこで欧米諸国や韓国では、過去に

ヨーロッパが難民危機で大変だけど、外国人労働者を二級市民にしない形でいかに受け入れるかも、もっと具体的に考えていく必要があるね。

田中 ヴェトナムから来た外国人技能実習生が劣悪な勤務と生活の中で空腹を満たすために、誕生日に岐阜県美濃加茂市の荒廃農地で2頭のヤギを盗んで逮捕され、「身勝手な犯行で情状の余地はない」と検察は懲役2年を求刑し、判決では執行猶予3年となつた今春の事件を思い出すよ。前払い保

た「ファイクションドキュメンタリー」という

